

## SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

# Por qué Inglaterra no reconoce todavía al Gobierno de México De los beneficiados con la Lotería española de Navidad unos resultaron muertos, otros locos y algunos heridos

**Lerroux en pláticas con Primo de Rivera**

**Murcia en peligro**

Murcia, marzo 10.—El río Segura sigue ceciendo, y ahora las aguas tienen una altura de cuatro metros sobre su nivel ordinario.

Ha cundido la inquietud entre los pobladores de la región, pues, se temen graves daños, recordándose que en otro ocasión este mismo río se salió del cauce, inundando las vegas entre Murcia y Beniel, donde hay varios pueblos que corren peligro.

**Una flota de barcos americanos para dar la vuelta al mundo**

Nueva York, marzo 10.—La "Dollar Steamship Line", acaba de inaugurar un servicio de navegación que prácticamente consiste en la vuelta al mundo. Dispone de varios barcos que llevan todos nombres de presidentes americanos y saldrán de Nueva York cada 15 días; de allí irán directamente a la Habana siguiendo después el derrotero siguiente: Colón, Balboa, Los Angeles, San Francisco, Honolulu, Kóbé, Schangai.

Honk-Kong, Manila, Singapur, Penang, Colombo, Suez, Puerto Said, Alejandría, Nápoles, Génova y Marsella. De este último puerto regresarán a Nueva York haciendo una sola escala más en Boston. El viaje alrededor del mundo durará tres meses 20 días y costará como precio mínimo 1,250 dólares.

**Fue capturado el compañero de aventuras de Clara Phillips**

Nueva York, marzo 15.—Un hombre que dio como su nombre el de Jasse Carson y que admite que acompañó a la homicida californiana Clara Phillips a México y Honduras, después de la fuga de esta mujer de la Penitenciaría de Los Angeles, en el año de 1922, fue aprehendido en Fairvién, un pequeño pueblo del Estado de Nueva Jersey, acusado de mala conducta, y después de una disputa que tuvo con los padres de su esposa.

**Una compañía francesa monopoliza las esmeraldas en Colombia.**

Bogotá, marzo 10.—El Congreso de Colombia acaba de ratificar el contrato firmado entre el Gobierno y una gran casa francesa para el monopolio de la venta de las esmeraldas de la mina de Musa.

Ese monopolio fue disputado encarnizadamente por varias firmas americanas, inglesas y francesas durante año y medio, obteniendo finalmente la victoria la empresa francesa. De ese hecho el mercado de esmeraldas que antes residía en Londres quedará en París.

**Los propietarios del periódico que fué de Harding, demandan por seiscientos mil dólares a Vanderlip. ¡A alto precio se paga en Estados Unidos la difamación!**

**Por qué, según Mc. Donald, Inglaterra no reconoce aún el Gobierno de México**

Londres, marzo 16.—El primer Ministro Mac Donald, ha resuelto que el Gobierno de la Gran Bretaña solamente podrá reconocer al Gobierno de México, cuando esté garantizada su estabilidad y la permanencia en él del General Obregón.

Se dice que Mac Donald está ansioso de seguir el ejemplo de los Estados Unidos respecto a México, pero que todavía no está convencido de que el movimiento revolucionario haya sido aplastado efectivamente, o de que el actual régimen disfrute del apoyo unánime del pueblo. Necesita estar seguro, además, de otras condiciones que cree que deben ser cumplidas antes que la Gran Bretaña pueda reanudar sus relaciones con aquel país.

Entre estas últimas condiciones está el arreglo de las reclamaciones comerciales y mineras de súbditos británicos antiguamente residentes de México, la indemnización contra las pérdidas de Bancos y particulares británicos, que poseían parte de la emisión de bonos de veinticinco millones de dólares, lanzada por el Gobierno de Victoriano Huerta y los derechos y privilegios de los nacionales británicos en general.

El argumento del señor Nieto, de que Mac Donald debía primero reconocer y después negociar, no ha convencido al Primer Ministro, a pesar de que ese fue el caso con Rusia, sosteniendo que ambos casos son enteramente distintos. Entretanto, el señor Nieto, que carece de una bien definida situación diplomática y oficial en Inglaterra, pues está acreditado en Estocolmo, procura conseguir mayores poderes para tratar nuevamente el asunto con Mac Donald.

**Donativo de la Cruz Roja norteamericana**

Quito, marzo 10.—Por intermedio del Excelentísimo Ministro norteamericano la Cruz Roja de esta metrópoli ha enviado a la Cruz Roja ecuatoriana un cheque de mil dólares para socorro de los damnificados del terremoto de Tulcán. Con tal motivo se recuerda que la Cruz Roja de esa metrópoli contribuyó también con un valioso donativo para el mismo objeto.

**Se duerme con un ojo abierto**

Durante las horas de la tarde del domingo se sintieron varios temblores en esta ciudad causando la alarma del caso. Por la noche, después de las 10 1/2, tembló fuertemente lo mismo que a las once. A las cinco de la mañana un "meñón" de buen calibre despertó a los habitantes de modo poco amable, y durante el avance del día las gentes permanecieron en espectativas pues no cesó de temblar.

**La higiene descuidada**

Con tanta tembladera se está descuidando muchas cosas; entre ellas el aseo de la ciudad y el riego de las calles. Lo segundo es más pasable pero no así lo primero que no debe ni puede consentirse por ningún motivo.

Al respecto llamamos seriamente la atención a quien corresponda.

**Noticias de Cartago**

En la antigua metrópoli se puede decir como en cierta comedia del género chico: "Aqui no ha pasao na." Allí los teatros hicieron el domingo su agosto; en dos casas se bailó; se organizó un té danzante, etc., etc.

¡Dichoso aquel que tiene su casa a flote...!

**Las labores cotidianas**

La mayor parte de las gentes reanudaron ayer lunes sus labores cotidianas pues a todo trance hay que ganarse el pan de cada día. Algunas fábricas y oficinas se pusieron en sitios seguros, lo cuales muy conveniente y digno de imitarse.

**Mala racha**

La plaga más dañina que ha resultado es la de los vividores. Gentes vagabundas y amigas de vivir del "gimi" han encontrado la ocasión de poner en práctica el adagio de que a río revuelto...

**Comiendo y durmiendo gratis**

Numerosas familias que viven en casas contra temblores están pasando las siete plagas con vecinos que encuentran en ellas verdaderos boardings, pues no solamente duermen sino también que comen a costillas de quien tiene la suerte de vivir en casa de madera o bahareque.

Al respecto circuló ayer una hoja humorística invitando a los que tenían tan gratos huéspedes a una huelga... del hambre.

**Incendio en Orotina, la ciudad hoy mas torcida**

La floreciente ciudad de Orotina que meses atrás era de magníficas perspectivas comerciales, se encuentra hoy sumida en la angustia más completa. Sin duda alguna es aquel pueblo el nido del dolor...

Primero la ciudad destruida por los temblores del 4 de marzo y con la población presa de pánico y de angustia; y antenoche, un violento incendio destruía la casa de madera de don Cenobio Vargas, una de las pocas propiedades que encontraba en mejores condiciones.

La Brigada Sanitaria de la Cruz Roja se portó dignamente y con los medios que pudo combatió el avance del fuego.

La casa del señor Vargas quedó en cenizas.

La labor de la Brigada ha sido muy elogiada.

**La Cruz Roja y las armas**

Orden del Cuerpo para el día 9 de marzo de 1924.

Servicio de Campaña.

Esta Comandancia ordena:

Que todos los miembros en sus respectivas categorías de acuerdo con lo resuelto por el Comité Nacional y con el Convenio de Ginebra, no deben portar armas de ninguna especie, con excepción de las cuchillas de bolsillo.

Comuníquese y cúmplase,

E. QUIROS

**También Estados Unidos utilizarán como energía las mareas**

Washington, marzo 10.—No queriendo dejarse distanciar por los ingenieros franceses que acaban de anunciar la próxima creación de una planta generadora de electricidad, movida por la sola fuerza de las mareas, en la costa occidental de Francia.

La Comisión Federativa Americana de electricidad está estudiando un amplio proyecto para utilizar las mareas en la bahía de Fundym entre la Nueva Escosia y el Nuevo Brunswick, transformándolas en fuentes de energía para crear una planta generadora eléctrica, la más potente del mundo, y que proporcionaría corriente a todas las industrias del Maine y del Este del Canadá. La realización de ese proyecto que algunos califican de fabuloso costaría varios millones de dólares y necesitará cuando menos tres años de estudios y trabajos, pero sin embargo no parece irrealizable.

El dique que captaría las mareas tendrá cinco millas de largo y podrá admitir la instalación de dinamos, produciendo medio millón de caballos de fuerza. Es necesario construir una serie de esclusas que encierren el agua durante las mareas altas y la viertan en otras esclusas durante la marea baja. Se calcula que la fuerza de la corriente de agua así obtenida, será poco más o menos igual a la de las cataratas del Niágara. El único peligro que presenta la arriesgada empresa reside en las tempestades furiosas que muy a menudo arrasan precisamente la zona de la bahía escogida para instalar las generadoras.

**Pide ferrocarriles estratégicos**

Bilbao, marzo 10.—Una comisión de Representantes de la Cámara de Comercio, la industria, los bancos y una diputación de los ayuntamientos ha ido a Madrid a entregar al Directorio una instancia pidiéndole que se autorice el plan de los ferrocarriles estratégicos, incluyendo entre los mismos la línea de Haro, que cruce la cordillera Ibérica y el ferrocarril Calatayud-Soria-Burgos-Santander, por facilitar estos trazados la comunicación última entre el Cantábrico y el Mediterráneo. Bilbao coadyuvará en la medida de sus fuerzas para esos ferrocarriles.

**Fué un rayo el que destruyó al "Dixmude"**

**Vanderlip será demandado**

Nueva York, marzo 10.—Los propietarios conjuntos, Moore y Brush, del "Marion Star", de Ohio, han presentado una demanda ante la Corte Federal, contra Frank Vanderlip, ex-Presidente del National City Bank, por 600,000 dólares de perjuicios alegando abundancia de calumnias, como resultado de las deliberadas falsedades contenidas en el discurso que pronunció aquí recientemente y en las que implicó la venta del "Marion Star" en el escándalo petrolero.

**Un rayo destruyó al "Dixmude"**

París, marzo 10.—El informe de la Comisión investigadora del caso de la pérdida del dirigible "Dixmude" que se hundió en el Mediterráneo en diciembre último, llega a la conclusión de que le cayó un rayo cuando estaba todavía intacto. A nadie puede, por consiguiente, atribuirse responsabilidad por el desastre, dice la Comisión.

**Lerroux conversa con Primo de Rivera.**

Madrid, marzo, 10.—En la reunión del Directorio, a la que asistió el sub-Secretario de Marina, se trató del indulto de los prófugos y desertores, cambiándose impresiones con amplio espíritu de benevolencia.

Se estudiaron el asunto de las subsistencias y el proyecto de unificación de las gratificaciones y las subvenciones, por servicios especiales, con tendencia a la economía.

Don Alejandro Lerroux conferenció con el general Primo de Rivera para interesarle en el pleito de los colonos de Canarias, análogo al de los gallegos, Primo de Rivera le expuso sus propósitos respecto del régimen de la propiedad en toda España.

**Las ferrovías ocupadas**

París, marzo 10.—El Alto Comando Militar francés es opuesto al abandono de los ferrocarriles del Ruhr en favor de Alemania, como lo provee el plan de los Peritos investigadores. El Gobierno francés ha sido notificado de que la ocupación militar no podría continuar con seguridad a menos que se retenga el control franco-belga de los ferrocarriles del Ruhr.

**Consecuencias de la Lotería española de Navidad**

Madrid, marzo 10.—Uno de los 2,000 participantes en el número de la Lotería de Navidad premiado con 15 millones de pesetas, dio muerte de Pasa a la 8ª. página

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## AL MARGEN DE LOS ACONTECIMIENTOS

### Lista negra de los buitres del dolor

El abuso de los propietarios de casas contra temblores de explotar en esta hora trágica de temor y de angustia de las familias damnificadas, no debe ni puede bajo ningún concepto quedarse en silencio.

Ya dos o tres de esos buitres del dolor han hecho manifestaciones en contra de los pobres inquilinos, y si eso continúa, daremos a la publicidad una lista negra de ellos para que el país los conozca.

### Una trinidad de médicos

La Cruz Roja Costarricense se ha dirigido a la Facultad de Medicina pidiendo una lista de médicos que se encuentren en disponibilidad, pues en estos momentos difíciles no se hallan doctores para atender numerosas y urgentes necesidades en los pueblos que más han sufrido con los temblores. Asimismo la excita respetuosamente para que ordene levantar una información a fin de saber por qué motivo el Dr. Barberena diputado se negó, estando en Orotina, a prestar sus servicios a varios pacientes que se hallaban desamparados en las plazas públicas y por qué causa

el Dr. Ovares se excusó de aceptar el cargo con que se les honró, no obstante estar de alta.

A esa lista hay que agregar el nombre de otro médico que también presentó igual excusa: el Dr. Fuentes de Heredia, alegando que estaba enfermo.

En el público se comentó desfavorablemente la conducta de los galenos que, sin motivo justificable se han negado a aceptar los cargos para que han sido llamados en estos momentos difíciles para la República.

### Ataques a la Cruz Roja

Ayer en la mañana el señor Presidente de la Cruz Roja don Roberto Brenes Gudiño protestó, ante uno de los propietarios de "La Tribuna", de la campaña de ese periódico en contra de la institución que él preside.

"No me explico cómo dice el señor Brenes, un periódico que se precia de culto y sereno, la emprende en contra de una institución humanitaria haciéndose eco de cualquier rumor callejero. Si nosotros los miembros de la Dirección estamos prestando máximos servicios y los señores de "La Tribuna" lo pueden hacer mejor, gustosos les cederemos el campo. Pero que se termine esa campaña agresiva e insidiosa en estos momentos en que más convendría el consejo sano y la voz de aliento.

El error de un miembro es un caso aislado que no tiene por qué recaer sobre la institución que trabaja con gusto y desinterés incomparable."

La labor de la Cruz Roja es verdaderamente ejemplar y muy digna de loa.

### Natalicios

Hoy celebran la fecha de su natalicio don José Manuel Sáenz Wittig y don Jorge Castro González.

### Recordatorios

Hoy cumplen años de haber fallecido doña Marina de Chamberlain, (1923) don Milton Donaldson Vaught, (1918) don Juan Federico Lahmann Wendi, (1898) y doña Trinidad Rojas Bustamante de Coto, (1920).

### Distinguido viajero

Mañana debe salir de esta capital, en carro especial agregado al tren ordinario de Limón, el señor Secretario de la Legación Argentina don René Correa Luna y su señora esposa, quienes se dirigen a su patria.

Varios amigos pensaban despedir al señor y a la señora de Correa Luna con una comida, pero no se pudo llevar a cabo debido a los últimos movimientos sísmicos y a la precipitación con que los esposos Correa Luna efectúan su viaje.

Les despedimos cariñosamente y les deseamos grata travesía.

### Enfermo de cuidado

Con profunda pena recibimos la noticia de encontrarse enfermo en la ciudad de Alajuela el Sr. don Manuel de las Cuevas. Sinceramente deseamos el restablecimiento del estimable enfermo.

### Despedida

Hemos recibido las atentas cartillas de despedida del Sr. Primer Secretario de la Legación Argentina y la señora de Correa Luna, quienes deben salir hoy en viaje para su patria. Les deseamos una feliz travesía.

### Atenta participación

En atenta y fina esquila don Justino Alvarez García y doña Amelia Orozco de Alvarez se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hija la señorita María con el señor don Mariano L. Coronado. En la misma esquila don Mariano Coronado J. padre del novio, nos hace la misma participación. Damos las gracias por la atención que se nos ha dispensado y formulamos nuestros votos de ventura para la joven y gentil pareja.

### De tránsito

En el Hotel América de Limón han estado de tránsito los siguientes pasajeros: R. Luna, H. Stanley, Levy Spencer y Sra., Alfredo Guevara, Guido von Schoter, S. Mac Gould y Sra., A. A. Rinduid, Velasco Williams, S. Dammlgau, L. G. Franco, Y. Meléndez, Juan Burge, J. M. Camaño, Allen Anderson y familia, Alfredo Gómez, Cecil Shau, Cecil R. Shau.

### Llegó Claudio Castro

Hemos tenido el gusto de presentar nuestro saludo al joven don Claudio Castro Argüello quien, procedente de Panamá, llegó a esta capital en la tarde del domingo, después de varios meses de ausencia. El señor Castro Argüello radicará definitivamente en esta capital.

### TE DE COSTA RICA

Planta de que se hacía el Vino Juvenil.  
Cura y protege al bello sexo de toda enfermedad del vientre.  
\$ 1.50 el paquete  
de venta en todas las boticas  
Adolfo de Lemos

### MARMOLERIA

de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito, bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante la famosa casa del Profesor Froli, de Carrara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas  
Calle del Cementerio.

### Almacén LA POUPEE

DE BEJOS M. YAMUNI

El que vende más barato y le recomienda al público y a su clientela, que no dejan de visitarlo antes de hacer sus compras.

Teléfono 544      Apartado 168

### CONTRA EL DOLOR DE CINTURA



El dolor exasperante que viene con el cansancio, desaparece instantáneamente con el Linimento de SLOAN. Penetra hasta la raíz del dolor sin necesidad de frotamiento. No es pegajoso ni aceitoso. No mancha ni requiere vendas. Alivia dolores reumáticos, contusiones, neuralgias y cualquier dolor nervioso.

## LINIMENTO DE SLOAN

MATA DOLORES  
En las farmacias del mundo entero

## LA CRUZ ROJA NORTEAMERICANA

Incrementa su auxilio para los damnificados de Costa Rica a cinco mil dólares

Mr. John M. Keith dona un terreno para el establecimiento de galerones

El Excmo. Sr. Ministro Norteamericano Mr. Roy T. Davis, preocupado siempre por aliviar la amarga situación de los costarricenses que en esta hora de angustia sufren, ha comunicado al Sr. Presidente de la Cruz Roja Costarricense don Roberto Brenes Gudiño, que ha recibido instrucciones para elevar a la suma de cinco mil dólares el auxilio que la Cruz Roja de los Estados Unidos envía a la de Costa Rica, para atender a las necesidades de los damnificados por los últimos terremotos. Cinco mil dólares al cambio de 430 son poco más de veinte mil colones, que de mucho han de servir a la benéfica Institución que en esta hora de angustia trabaja por el bien general.

Nuevo motivo de agradecimiento tenemos pues los costarricenses para el Excmo. señor Davis, para la Cruz Roja Norteamericana y para su patria.

En la tarde de ayer el señor Presidente de la Cruz Roja, don Roberto Brenes Gudiño, nos comunicó que el caballero Mr. John Keith uno de los más distinguidos miembros de la colonia norteamericana y reconocido filántropo, ha donado la Cruz Roja un terreno de mil varas cuadradas situado en el Barrio Luján con el fin de que por cuenta de esta institución y con el dinero de la Cruz Roja Norteamericana se construyan galerones en donde alojar mujeres y niños de los que han quedado sin hogar.

El rasgo del señor Keith es digno del agradecimiento de los costarricenses.

Para solventar los primeros gastos que ha de mandado el envío de auxilios a los lugares en ruinas, el Sr. Keith puso a disposición de los tesoros de la Junta Nacional de Socorros hasta la suma de diez mil colones.

### JUAN R. ACUÑA C.

Electricista

Para cualquier trabajo en el ramo, llame al

**Teléfono No. 688**

y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

### Club de Muebles de M. Campos

Socios favorecidos

Series de \$ 5.50

Serie B. Amort. No. 48, fav. el No. 89 de Victorio Canossa.

Serie C. Amort. No. 41, fav. el No. 78 de Ed. Castro S.

Serie D. Amort. No. 34, fav. el No. 104 de Luis Gámez.

Series de \$ 2.75

Serie B. Amort. No. 48, fav. el No. 27 de Arabia Barahona.

Serie C. Amort. No. 41, fav. el No. 97 de Julián Meneses.

Serie D. Amort. No. 34, fav. el No. 22 de Virginia Sancho.

Presenciaron los señores:

Pedro Isard  
Genasio Saborio  
Miguel A. Madriz

## CACAO

# Q.H.

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes DE VENTA en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA  
50 varas al Este de la botica la Dolorosa

## Dr. Roberto Chacón

De la Universidad de

### HEIDELBERG — (Alemania)

Horas de consulta:  
**de 1 a 4 p. m.**

**Frente al Teatro Variedades**

## UNITED FRUIT CO.

### Servicio de Vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal, y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston.

Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fittes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los días viernes en la tarde, y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Suss., Sub-agentes en San José.

**G. P. Chittenden**  
Administrador

San José, Enero 11 de 1924

Encargue sus Trabajos

→ A LA ←

**IMPRENTA y LITOGRAFIA**

MINERVA

# TOPICOS DEL DIA

## El Presidente Acosta hace honor a sus teosóficas doctrinas

Al publicar este periódico las primeras informaciones del terremoto del martes próximo pasado, no tuvo inconveniente en aplaudir la actitud del Poder Ejecutivo, como aplaudía al Municipio y a la Cruz Roja por la actividad que desplegaron en los primeros momentos de la emergencia.

Pero después hemos llegado a convencernos, muy a nuestro pesar, de que faltaríamos a la verdad si no rectificáramos nuestra primera impresión en lo que respecta al Presidente de la República, quien se ha cruzado de brazos y espera—como buen teósofo—que sea el Karma el que saque de apuros a sus conciudadanos, así como fué el Karma el que produjo los terremotos y dejó en desnudez y en miseria a centenares de costarricenses.

Siempre hemos dicho que la pereza que hasta de pensar tiene este señor Acosta, no admite comparaciones con ninguna otra clase de perezas.

Y ahora los hechos—como tantas otras veces—confirman cuanto siempre dijimos y afirmamos.

El martes a las once de la mañana se tenían ya noticias exactas de la destrucción de Orotina y de otros pueblos de la República, principalmente en la Provincia de Alajuela. Caigan de espalda los lectores al saber que no fué sino el viernes cuando llegaron los primeros auxilios a la población primeramente mencionada. Auxilios debidos **no al Gobierno** sino a la Cruz Roja, porque a esas horas don Julio Acosta no se daba todavía cuenta de la situación, o se entretenía en la búsqueda de alguna ley que lo autorizase para enviar pan y abrigo a los que de ello hubieren menester.

De la Provincia de Alajuela no digamos, pues a estas horas nada han recibido ni recibirán en varios días, así se mueran de hambre o perezcan de frío todos los vecinos de los cantones de Grecia, Naranjo, San Ramón, etc.

Vamos a decir algo que pinta con mayores relieves, de cuerpo entero, a este robusto y soñador mandatario: ni siquiera ha tenido a bien hacer un viajecito a su provincia natal a cerciorarse con sus propios ojos de lo ocurrido, para tomar las disposiciones del caso.

Mucho menos era de esperar que se tomara la molestia de ir **cómodamente** en ferrocarril hasta Río Grande, montando allí en gorda o flaca cabalgadura que lo llevase en menos de siete horas a la ciudad de Orotina. ¿Para qué?... O en último caso, que enviara algún representante suyo a las regiones devastadas.

Ah, pero habiéndose tratado de fiestas, de jolgorios y de banquetes, tengan todos por seguro que allí habría estado el

señor Presidente echando discursos, humo de su grueso habano y otras cosas que él acostumbra echar. Y tengan también todos por seguro que hubiera brindado a cada copa y que su digestión, después de las formidables comilonas, no habría sufrido alteraciones de ninguna clase.

Pero se trataba de otra cosa muy diferente: de desplegar una gran actividad; de moverse; de poner manos a una obra indispensable; de hacer lo que hacen los gobernantes en momentos de agustia y de emergencia, y eso no podía hacerlo el Presidente Acosta.

Tal la razón por la que, cuatro días después de la catástrofe, el Poder Ejecutivo no había dispuesto la manera de enviar socorro a una población distante sólo 20 kilómetros de Atenas.

Las noticias que llegaron durante los primeros días eran tan alarmantes, que no puede haber excusa para el Gobierno que se cruzó de brazos y esperó que el Karma (en esta emergencia la Cruz Roja y los particulares) aliviaran en parte la situación de los desvalidos.

Contrasta esta inhumana pasividad con la actitud que asumió don Cleto González Víquez el 4 de mayo de 1910.

Esa misma noche se fué a Cartago el Presidente, y al amanecer del 5 tenía la ciudad destruida viveres en abundancia, y picos y palas y cuadrillas de peones para proceder a la remoción de escombros y a la construcción de viviendas.

Felizmente la catástrofe de ahora no ha sido tan espantosa como en aquella fecha. Pero pregúntense los lectores qué hubiera sucedido de resultar semejante, y convendrán con nosotros en que las víctimas se contarían por centenares.

Bastará recordar que la única persona golpeada gravemente en San Mateo, la señorita Caballero, falleció tres días después, en medio de grandes dolores y de horribles padecimientos, porque no fué posible conseguir un médico que a tiempo la curara. ¡Como si en situaciones de esta clase fuera necesario **suplicarle** a los médicos que presten sus servicios!

Por supuesto, a todo contestará el puritano de don Julio diciendo que no hay ley que lo autorice para hacer gastos extraordinarios, ni para obligar a los médicos a que cumplan con un deber de humanidad.

¡Y sin embargo, diez horas después de haberse alzado en armas Lorenzo Cambronero, iban camino del Pacífico los trenes militares; y al señor Acosta no le importaba un bledo la falta de ley que le permitiera la erogación de todos los dineros que para sofocar aquel pequeño levantamiento se gastaron!!!

## La Junta Nacional de Socorros

Pero no seamos en extremo exigentes; algo hizo don Julio cuando ya la semana tocaba a su fin; salvadora idea albergó en su nirvánico cerebro; resolución trascendental dictó la pluma que se apoyaba en sus carnales dedos, para no referirnos a los planos superiores que, con excepción del astral, están exentos de materia, de falanges y de otros huesos.

¿A qué nos estamos refiriendo? Al nombramiento de una Junta Nacional de Socorros con presidentes honorarios, presidentes efectivos, secretarios, prosecretarios, tesoreros, subtesoreros, comités de prensa, comités de finanzas, comités de reparo, comités de contribuciones, vocales, etc., etc., etc., etc.

¿Dará resultado una asamblea como ésta, sin unidad de acción, con pareceres distintos, con muchas ganas de pronunciar discursos, con tendencias opuestas, cuando las cosas urgen y las víctimas no pueden alimentarse, ni dormir, ni mantenerse abrigadas, sino con pan, cobijas y galerones?

¡Como no se le ocurra a don Julio insinuar a la Junta Nacional de Socorros que, antes de dar comienzo a su obra de salvamento, discuta, redacte y apruebe flamantes estatutos para enviarlos a conocimiento de la Cámara de Diputados!

Pero en fin, entre estos caballeros que con toda buena voluntad se aprestan en la Junta a hacer lo que el Gobierno no ha hecho, sobran energía y eficiencia.

Por eso debemos estar con ellos, deseando que sus desinteresadas labores se traduzcan en hechos realmente provechosos.

## ¿Qué hará la Facultad de Medicina con los galenos que "ponen condiciones"?

Doloroso es consignar el hecho de que ciertos doctores en medicina y en cirugía, o lo que es lo mismo médicos-cirujanos, se hayan negado a prestar sus servicios en Orotina, y en otros pueblos cuyos habitantes necesitaban con urgencia del auxilio de la medicina y de la mencionada cirugía. ¿Hay palabras suficientemente duras y enérgicas para condenar a estos señores? ¿Tendrá valor de volver a ocupar su curul de diputado el Dr. Barberena, de dudosa e incierta nacionalidad, quien estando cerca de los suyos en desgracia, de los que lo eligieron para la diputación, no quiso ayudarlos con su bisturí ni con sus recetas?

La Facultad de Medicina debe hacer sanción; y el Gobierno habría de pasar lista averiguando quiénes estudiaron por cuenta del Estado para que ahora, obligatoriamente, sirvan al país que les financió el grado.

¿O pagó sus gastos el pueblo de Costa Rica para que vinieran luego a ganar colones, sin devolver nunca las sumas que ese pueblo gastó en ellos, siquiera atendiendo lo que la angustia y el dolor de la comunidad así lo requieren?

## La catástrofe en Grecia ha sido enorme

Se calcula que esa es la región más azotada por los terremotos

Don Juan Kumpel sufrió grandes pérdidas.— El Sr. Obispo Monestel se hallaba en Toro Toro Amarillo el día del cataclismo

Llegó ayer a esta capital el Pbo. don Marcos Evangelista Quirós, cura de Sarchí de Grecia.

Refiere el Padre Quirós que él se encontraba en Toro Amarillo con el señor Obispo Monestel, cuando sobrevino el terremoto. Se devolvieron inmediatamente a Grecia en donde encontraron daños y estragos enormes, pues en algunos pueblos las casas cayeron completamente, dejando los escombros solamente un trillo por donde pasaron ellos con sus cabalgaduras.

Dice que en Toro Ama

rillo no se sintió tan fuerte el temblor y que como las casas todas son de madera o de construcciones livianas, no hubo consecuencias ni pérdidas que lamentar.

Afirma el Padre Quirós que en Sarchí no quedó casa buena, siendo don Juan Kumpel uno de los más perdidosos. Asegura que en la finca de este caballero la casa y maquinaria puede afirmarse que están inútiles.

Terminó asegurando el culto religioso que, por lo que él ha visto, en Grecia debe estar el epicentro de esta catástrofe.

Ayer en el Congreso

## La sesión tuvo lugar en el Edificio Metálico

Reunidos los padres de la patria en el salón principal del Edificio Metálico, para estar a salvo de temblores y de otros meneos, se dio principio a la sesión sin sustos ni sobresaltos. Leyóse el siguiente decreto del Poder Ejecutivo:

N.º 3

JULIO ACOSTA GARCÍA  
Presidente Constitucional de la República de Costa Rica, Decreta:

Artículo único.— Ampliase la convocatoria hecha al Congreso Constitucional para celebrar las presentes sesiones extraordinarias, a fin de que conozca de varios proyectos tendientes a dictar medidas para remediar la situación creada con motivo de los temblores.

Dado en la Casa Presidencial.—San José, a los diez días del mes de marzo de mil novecientos veinticuatro.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

AQUILES ACOSTA

Previo dispensa de trámites se dio primer debate a esos proyectos de emergencia, los cuales se publican en "La Gaceta" de hoy.

Continuó la discusión del Código Astúa quedando aprobado hasta el artículo 245.

A las 17 horas se levantó la sesión.

**CASA EN VENTA**  
EN EL CENTRO DE SAN JOSE  
Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia'

Una revelación en el arte de la Perfumería.  
Perfume  
**"Un Air embaumé"**  
El Mejor de lo Mejor.  
RIGAUD  
8, Rue Vivienne, PARIS  
y en todas las Perfumerías.



**LA MINERVA**

Las Oficinas de

**LUZ y TRANVIA**

se han trasladado a los altos de la casa de los Srs. Mirhige Bros, frente a la Plaza de la Artillería.

**Movimiento de carros en la Aduana Principal**

Carros descargados hoy:  
1612, 789, 447, 641, 528  
Por descargar:  
512, 546, 569, 542, 615, 555, 763, 584, 490, 467  
San José, marzo 10 de 1924.

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de Paris  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

Lea este Diario

# UNA VISITA a la ciudad de Alajuela

En la tarde del sábado pasado visitaron la ciudad de Alajuela con el fin de darse cuenta de los daños ocasionados por los terremotos de la madrugada del cuatro de los corrientes, y dictar las disposiciones del caso, las personas siguientes: Sr. Ministro de Seguridad Pública don Aquiles Acosta, Mr. John M. Keith, don Roberto Brenes Gudiño, Dr. F. Cordero, Dr. A. Vargas Araya, Sr. Gobernador de San José don José Luján Mata, don Julio Díaz Granados, don Roberto Smith, don Alberto Aragón, don Eduardo Castro Saborio, don Alfredo Sasso, don Guillermo Tristán y don Leonidas Briceño.

Casi la mayoría de las casas de construcción de adobe, situadas al margen de la carretera de esta capital a Heredia y Alajuela, se encuentran destruidas o inhabitables. La gente pernoctó en ranchos de paja y trapos.

En la ciudad de Alajuela se unieron a los anteriores caballeros el señor Gobernador don Juan Rafael Saborio, don Ramón L. Cabezas, Dr. don Viriato Figueredo, don José J. Sibaja y don Carlos Calvo Fernández.

## El Hospital de San Rafael

Inmediatamente después de haber llegado se dirigieron al Hospital de San Rafael, el cual se encuentra en pésimo mal estado. A los enfermos se les tiene en los corredores, mal acondicionados.

La fuerza del terremoto destruyó los pabellones centrales y los laterales, no dejando servible más que la parte recién construida que es donde se encuentran la cocina y el servicio.

En la reunión de la Junta Nacional de Socorros del domingo, se acordó enviar hierro y madera para la construcción de galerones en los cuales se pueda alojar a los pacientes. La pérdida total de este edificio puede calcularse en unos \$ 60.000.00

## Hospicio de Huérfanas

La casa habitada por el Hospicio de Huérfanas quedó casi destruida a pesar de ser de bahareque; las paredes amenazan ruina.

Las niñas se encuentran alojadas en el patio interior y duermen en un café contiguo, en barracas de trazo pésimamente mal acondicionadas.

En vista de ello los visitantes dispusieron la inmediata construcción de un galerón dormitorio.

## La Gota de Leche

La casa habitada por la Gota de Leche de esta ciudad se encuentra totalmente destruida. Esta institución debe pasar a otro local.

## La Junta Provincial

Se ha instalado en aquella ciudad la Junta Provincial integrada por valiosos elementos de la población, y ya han dado comienzo a los trabajos del caso. Para alojar a las gentes pobres se ha dispuesto la construcción de galerones en dos diferentes lugares de la ciudad.

## La Catedral

La Catedral, que puede conceptuarse como uno de los templos más antiguos de la República, sufrió serios daños, pero se cree que no sean de mayor peligro.

La casa habitada por el Ilustrísimo señor Obispo Monseñor Monestel no ha sufrido mayor cosa.

## La Gobernación

La Gobernación si ha sufrido daños de bastante consideración y hay necesidad de destruir la parte alta que ha quedado en estado ruinoso.

## El Instituto

El edificio del Instituto exteriormente no parece haber sufrido grandes daños, pero el interior se encontraba completamente inutilizado.

# Noble actitud del Excmo. Señor Ministro Davis



MR. ROY T. DAVIS

Queremos llevar al conocimiento del país, por medio de estas líneas, la actuación meritoria que en los actuales momentos de calamidad nacional han tenido los extranjeros que entre nosotros radican, para que se guarde gratitud y cariño por estos leales amigos de los costarricenses.

Entre la Colonia Norteamericana sobresale en primer término, el Excmo. Sr. Ministro de los Estados Unidos Mr. Roy Tasco Davis, quien a pesar de haber sufrido seriamente el edificio de la Legación con los terremotos de la madrugada del 4 de los corrientes, desde las primeras horas de ese día se preocupó por la suerte de los ciudadanos en desgracia. Inmediatamente que fue restablecido el servicio cablegráfico puso en autos a su Gobierno de lo que ocurría y se dirigió al mismo tiempo a la Zona del Canal para que acudieran auxiliarnos

en cualquier momento en que la catástrofe tomara mayores proporciones.

El Excmo. Sr. Davis, ha querido saber con detalles la verdad de las destrucciones de las ciudades afectadas por el terremoto, y ha experimentado profunda pena al enterarse de la casi destrucción total de muchas poblaciones del país.

Por su medio, la Cruz Roja Norteamericana ha enviado a la nuestra la suma de dos mil quinientos dólares como primer auxilio para los damnificados.

Los costarricenses que hemos sabido guardar gratitud para quienes nos favorecen de esta manera, no debemos olvidar jamás que en la catástrofe de 1924 la actuación del Excmo. Sr. Davis, ha sido de gran mérito y muy eficaz. Por eso rendimos ahora este sincero homenaje de simpatía al distinguido diplomático de la Gran Nación del Norte.

# Las Carpas

## del Gobierno Norteamericano

En estos momentos de angustia para el país, cuando se unen los esfuerzos de todos para tratar de aliviar la difícil situación de los que sufren; cuando todos los espíritus están pendientes de un solo sentimiento de misericordia para aliviar los dolores de nuestros hermanos, nos apena cualquier nota discordante que ahora se dé, como la del señor Carlos Marín O., quien en hoja suelta trata de excitar los ánimos en contra de los hombres pudientes y pensantes que dirigen la acción benéfica en favor de las clases menesterosas.

En esa hoja suelta manifiesta que las carpas que ha de enviar el Gobierno norteamericano serán para los potentados, mientras el pobre pueblo ha de dormir en miserables barracas.

Carece de fundamento el cargo lanzado por el señor Marín O., puesto que no es cierto que vengán tales doscientas carpas. La Cruz Roja de Costa Rica ha pedido por

su cuenta, pagadas con sus fondos, diez para atender cualquier caso de urgencia, y la Junta Nacional de Socorros, cuarenta para las imperiosas necesidades que demandan los Hospitales de Heredia, Alajuela, Orotina, San Mateo y Esparta.

Los miembros de la Junta Nacional de Socorros, caballeros intachables, no tienen necesidad de aprovecharse de unas carpas que han sido pedidas para beneficio de los pobres en la forma que dejamos apuntada.

Cada tienda de campaña cuesta aproximadamente cuarenta y cinco dólares, y con esta suma se construye una magnífica temblorera de más duración que una de aquellas.

Repetimos, carece de fundamento la noticia de que están para llegar al país doscientas tiendas, y con esto queda desvirtuada la maledicencia de quienes en estos momentos de angustioso dolor para la Patria, tratan de llevar a los espíritus la semilla de la discordia.

## Afrecho de trigo

acaba de recibir

Tomás Fernández

ALMACEN

TELEFONO 198

APARTADO 614

# La boda Berrocal-Pagés

Con carácter rigurosamente familiar se efectuó el sábado por la noche la ceremonia matrimonial del señor don Joaquín Berrocal y la señorita Clemencia Pagés.

Las dependencias todas de la casa se encontraban artísticamente decoradas con flores y luces.

La novia lució un hermoso traje de seda blanco, hermosamente confeccionado por doña Mercedes Párraga de Domínguez.

La orquesta del Maestro Repeto ejecutó un selecto programa.

Entre las canastas de flores enviadas anotamos las cartulinas siguientes:

Alfredo Sasso y señora, Manuel Saborio y señora, Santiago Fernández Y, José Tomás Masbou, Milton L. Maduro, Moisés Maduro y señora, Federico Peralta y señora, Gonzalo L. Jiménez E., Rosario Montúfar de Zúñiga, Antonio Carranza Urbano, Alberto Pacheco y señora, Daniel Domínguez y señora, Antonia v. de Herrero, Rogelio A. Guardia, Tobías Zúñiga Montúfar y señora, Rafael Yglesias Bonilla, Edgardo Yglesias.

## Los rega'os

La señora Pagés de Berrocal recibió numerosos presentes como recuerdo de su día de boda, los cuales se encontraban en un apartamiento especial a la vista de los concurrentes. En las cartulinas anotamos los nombres siguientes:

Juana G. v. de Alvarado, Carmen Pastor, Edgar Pontón de Arce y señora, Luis y Marta Eugenia Uribe, Carlos Aguilár, Wenceslao Berrocal, Enrique Uribe, Joaquina de Uribe e hija, Dudú Maduro, Luisa de Zúñiga, Jerónimo Pagés y señora, Luis Uribe y señora, Dr. Joaquín Berrocal y señora, Joaquín Berrocal, Stan-

ley Maduro, Claudia Peralta, Ricardo Marchena y señora, Guillermo González H. y señora, Emilia v. de Smith, Samuel Maduro y señora, Manuelita Rodríguez, Otón Apétegui y señora, Julia D. v. de Flores, Cloromiro Urcuyo y señora, Antonio Montezúgo y señora, Isaac Zúñiga M. y señora, Noemi y Ana Ross, Isaac Zúñiga Pagés, María Teresa Alvarado A., Oscar y Mi. reya Vargas B., Víctor Cuadía Q. y señora, Enrique Berrocal, Clemencia, Guillermina y Marta Soto, Anita Echandi, José Antonio Astúa, Constantino Rodríguez y señora, Francisco Rosés, señora e hijas, Paulina Brenes, Guillermo R. Lahmann y señora, Rafael Herrera J. y señora, José Luis Alcázar, Francisca M. v. de Alcázar, Margarita Domínguez, Otto Fernández y señora, Flora Pagés, María Cecilia García, Felipe Pozuelo y señora, Venancio Martínez, Arnibal Oreamuno y señora, Jorge Calzada, Julio Berrocal C., Presb. Ramón Alegría, Pascual Enrique Urreiztieta y señora, Elisa Oconor, Justa Obregón, Teresa Fernández J., Consuelo Barbeito, Anita Alsina, Mercedes Rodríguez, J. Rafael Goier y señora, Rosa de Esquivel e hija, Flory Ross, Clementina Sois C., Amadeo Vargas y señora, Sofía Berrocal Uribe, Luisa Alvarado Gallegos, Santiago Alvarado y señora, Dejrilia de Esquivel, Alberto Soto y señora, Elenita Rodríguez Villarreal, Federico Apétegui y señora, Ramón Herrero y señora, Joaquina M. v. de Rodríguez, Margarita Domínguez, Nemesia Oconor.

Los esposos salieron esa misma noche para Tres Ríos en viaje de bodas, de donde regresarán a esta capital a fijar su residencia.

Por la ventura del nuevo hogar formula EL DIARIO DEL COMERCIO sus cariñosos votos.

## CARTA

de Curridabat sobre el precio del café.

Curridabat, marzo 2 de 1924.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO.

San José.

En el N.º 1040 de su importante periódico lei la publicación del asunto precio del café en Tres Ríos; y como Uds. se interesan por el bien de nosotros los agricultores en pequeño le manifiesto que el café de San José a Tres Ríos es la misma clase, pero ya van varios años que los beneficiadores de San José se quedan sin pagar el precio corriente de Tres Ríos. Este año tratan de exajerar más el asunto, pues en Tres Ríos están pagando \$ 80.00 y aquí quieren pagar sólo \$ 70.00. Culpa de nuestros legisladores que muy tranquilamente legislaron para ponernos un dólar y medio de impuesto por los 46 kilogramos, y no han podido hacer algo para defendernos de las garras de los que han creído que sólo ellos tienen derecho a las ganancias, las cuales hacen con lo que nosotros entregamos en sus beneficios.

UN AGRICULTOR

QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANCHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

## LOS VECINOS

de Mastate abandonan sus viviendas y huyen despavoridos para San Pedro de Poás.

En la noche del domingo pasado ruidos subterráneos, como descargas eléctricas o motores a toda fuerza colocados en el subsuelo, sembraron el pánico más grande en la población de Mastate, caserío situado a dos kilómetros de San Pedro de Poás.

Las gentes buyeron despavoridas abandonando sus hogares, temiendo una catástrofe. La mayor parte de ellas llegaron al amanecer a San Pedro. Creen que una poderosa corriente volcánica destruirá la población.

## El misterio del Poás

El Poás según opinan algunos vecinos de esa región, comienza a dar señales de vida. Antenoche se notaron ciertos movimientos que aumentaron el pavor de las gentes. No falta quien sospeche que ese coloso que parece estar dormido se halla maquinando una conspiración.

Visite La Minerva

## Señores agentes morosos:

A seis o siete agentes que no se ponen al día, y que según datos ciertos que hemos obtenido de sus respectivas localidades, ya cobraron los recibos de los meses que en nuestros libros aparecen sin cancelar, les suplica la Administración del DIARIO DEL COMERCIO que tengan la bondad de remitir por correo esos dineros—de los cuales no pueden apropiarse—lo más pronto. O en último caso, que den alguna explicación de su incorrecto proceder. Así no pasarán por el bochorno de que su nombre aparezca el 15 de marzo próximo en nuestra Lista Negra, y se evitará que en su pueblo se enteren de que se les separa de esta Empresa por morosos.

Aprovechamos al mismo tiempo esta oportunidad para reiterar nuestra confianza y agradecimiento a la gran mayoría de agentes cumplidos y honorables, cuya cooperación es factor importantísimo en el éxito creciente del DIARIO DEL COMERCIO.

# Lo que dice don Miguel Angel García del terremoto del 4 del corriente en San Pablo de Turrubares

El viernes de la semana pasada regresaron a esta capital, procedentes de la finca de su señor padre don Tito García, el joven don Miguel Angel, su hermana la señorita Marta y las señoritas Nelly Zeledón y Amable Jiménez, que se encontraban de temporada en aquel pintoresco lugar.

El señor García nos ha referido lo siguiente, con relación al terremoto en aquella zona: la noche del 3 fué de calma, nada presagiaba el desastre. A las 4 y 7 minutos sobrevino el primer temblor que pudo apreciar desde su comienzo por encontrarse despierto. Se inició con un movimiento pequeño que aumentó rápidamente del Este al Oeste. El choque fué tan violento que no le permitió dejar la cama y ésta corría de un lado al otro.

La puerta de la casa se acostumbra cerrar con un picaporte grande colocado de Este a Oeste. La fuerza del terremoto lo corrió abriendo completamente la puerta.

Calcula el Sr. García que este temblor puede haber durado dos minutos. Durante toda la madrugada continuaron los temblores caracterizados por sus choques violentos, sintiéndose también muchos microsismos.

Calcula que de las cuatro a las seis de la mañana hubo no menos de 150 temblores; 10 de éstos de gran intensidad.

Al amanecer se vió sobre el segundo cerro de

Turrubares una columna de humo que buscaba hacia la costa, escuchándose retumbos fuertes y prolongados.

El Sr. García vió en las primeras horas del día desplomarse los cerros de Concepción y Escobal, situados a la margen derecha del Río Grande.

El aserradero de don Ismael Barr fué aterrado por grandes derrumbes que se produjeron con los movimientos.

En San Pablo la iglesia fué muy dañada, especialmente al lado Sur. Los establecimientos comerciales tuvieron una pérdida aproximada de ₡ 3,000.00.

Durante todo el día cuatro siguió temblando con gran violencia.

Manifiesta el Sr. García que los ladrillos del corredor de su casa quedaron sueltos completamente como si se hubieran arrancado con pico.

El camino de San Pablo, hacia la vía del Pacífico, se encuentra aterrado por los derrumbes y el terreno flojo.

Por efecto de los derrumbes el agua del río permanece sucia.

Mucho nos alegramos del regreso del Sr. García y sus estimables acompañantes al lado de sus familias en esta capital, sin que haya de lamentarse ninguna desgracia.

## La Oficina de Pasaportes

El departamento de pasaportes se trasladó a las oficinas de la ingeniería municipal situadas frente al Palacio Nacional, en la casa de la sucesión de don Narciso Esquivel.

Ya lo saben pues, quienes proyecten abandonar este país-hamaca.

## La Procesión del Dulce Nombre

Conforme lo anunciamos en ediciones anteriores, ayer en la mañana se celebró la tradicional procesión del Dulce Nombre en los alrededores de la Iglesia del Carmen. Esa rogación que también se hizo hace muchos años cuando la terrible peste del cólera azotaba al país, continúa siendo un acto piadoso que el mundo católico guarda con fe sincera y devoción profunda.

La de ayer estuvo muy concurrida.

**DR. RAFAEL CRUZ**  
Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Frente a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Teléfono 918

## Datos del Observatorio Meteorológico

Sábado 8 de marzo

6 h. y 3 m. Intensidad II. Rápido.  
8 h. y 15 m. Intensidad I. Lento.  
14 h. y 16 m. Intensidad III, lento, rápido al final con poca trepidación.  
15 h. y 15 m. Intensidad II, lento y sentido en Limón.  
18 h. y 47 m. Intensidad III, lento.  
21 h. y 45 m. Intensidad I, lento.  
21 h. y 59 m. Intensidad I, lento.  
22 h. y 10 m. Vibraciones microsismicas de más o menos tres minutos de duración.  
23 h. y 51 m. Intensidad I, lento.

Domingo 9 de marzo

3 h. y 24 m. Intensidad III, lento.  
5 h. y 4 m. Intensidad III, lento.  
5 h. y 44 m. Intensidad I, lento.  
5 h. y 57 m. Intensidad II, lento.  
8 h. y 18 m. Intensidad I, lento.  
10 h. y 12 m. Intensidad I, lento.  
11 h. y 50 m. Intensidad II, lento.  
12 h. y 21 m. Intensidad II.  
14 h. y 8 m. Intensidad I, lento.  
14 h. y 15 m. Intensidad II.  
14 h. y 15 m. Intensidad IV, larga duración rápida al final con trepidación al principio.  
15 h. y 20 m. Intensidad I, lento.  
16 h. y 32 m. Intensidad I, lento.  
17 h. y 8 m. Intensidad I, lento.  
18 h. y 3 m. Intensidad III, lento.  
18 h. y 57 m. Intensidad I, lento.  
22 h. y 38 m. Intensidad IV. Larga duración, dirección N. N. W. S. S. E. con 3 choques seguidos casi de Norte a Sur. Fue lento al principio y rápido al final acompañado de trepidación pequeña.  
23 h. y 18 m. Intensidad III, lento.

Lunes 10 de marzo

5 h. y 8 m. Intensidad II, lento y muy corto.

Totales por días

Día 4.	312 temblores.
Día 5.	48 "
Día 6.	35 "
Día 7.	27 "
Día 8.	9 "
Día 9.	18 "

Total..... 449

Los temblores del 10 de abril de 1910 con que se inició la tempestad sísmica de ese año, fueron los siguientes: 12 horas y 37 minutos. Fuerte, oscilatorio—trepidatorio, duración 18 segundos, intensidad VII.

1 a. m. 5 m. Muy fuerte, ondulatorio, duración 18 segundos, dirección S. E. N. W. intensidad VIII. Siguió luego un período que abarcó hasta el 24 de octubre un total de 418 temblores.

El terremoto de Cartago se sintió en esta capital con una duración de 16 segundos, y VII de intensidad.

—Los temblores del 4 de marzo de este año han sido sentidos en esta capital con una intensidad de VII y VIII, y el sismógrafo del Observatorio ha marcado en 6 días 449 temblores. Puede notarse, pues, la diferencia entre aquellos y éstos, lo que indica que el peligro no ha desaparecido y la gente no debe dormir en casas que no sean contra temblores.

## Es inútil

perder el tiempo enviándonos colaboraciones sin firma

La Dirección del DIARIO DEL COMERCIO avisa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envíos NO SOLICITADOS sean de interés público y merezcan publicidad.

Por demás está advertir que el ciudadano deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, políticos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto que ponga su firma al pie de lo que escribe. No porque el DIARIO DEL COMERCIO rehuya responsabilidades, ya que asume las propias, sino porque las castañas debe sacarlas del fuego quien tenga interés en que no sigan quemándose.

Busque nuestro diario

IN MEMORIAM

## Doña Rosa Alfaro de Viquez

En las primeras horas del 6 del corriente falleció en esta capital la virtuosa y santa señora doña Rosa Alfaro de Viquez. Fue ella en toda su vida una noble dama. Hija legítima de don Anselmo Alfaro Lizano, uno de los hombres que contribuyeron al progreso de las regiones de Grecia, cumplido y buen ciudadano, y de doña María Antonia Jiménez Lara, quienes fueron vecinos de Alajuela.

Nació el 21 de diciembre de 1867 y muere a la edad de 56 años.

Casó el 13 de enero de 1887 con don Fulgencio Viquez Alfaro y de dicho hogar hubo doce hijos. Todos han fallecido excepto sus dos únicos herederos que hoy viven bajo la inmensa pena y el dolor de la ausencia de su querida madre. Fue una víctima del destino que la cubrió con el velo del sufrimiento, pero ella con su espíritu altivo y su alma de santa, supo siempre afrontar con paciencia y abnegación los rudos golpes, dando un bello ejemplo a las generaciones futuras.

En 1907 murió su hijo Maximiliano en la ciudad de Heredia en un accidente terrible. Este hecho conmovió entonces a la ciudad y al país en general y dejó gravado en el corazón de la pobre madre un sufrimiento enorme, indescriptible.

El sábado próximo pasado enfermó de gravedad y debido a los terremotos del martes le vino una complicación que le ocasionó la muerte. Parece que al primer movimiento dicha señora salió del lecho a refugiarse al patio de la casa donde permaneció más de cinco horas.

Muere dejando sumidos en el dolor a sus dos hijos: a la señorita Abigail y a don Marco Tulio.

Los funerales se efectuaron en la iglesia de "La Merced" el mismo día a las cuatro y media de la tarde. Con una enorme y lujosa concurrencia fue conducido el féretro al Cementerio General en donde se le dió sepultura en el mausoleo de la familia doliente.

La carroza iba lujosamente adornada con bellas coronas dando un aspecto majestuoso. Entre las coronas anotamos las siguientes:

Dr. José María Soto, Manuel Sáenz Cordero y sra., Cleto González Viquez, sra. y familia, Fabio Baudrit y sra., Mariano Jiménez R. y sra., Olinda Jiménez G., Elías Pagés Elías y sra., Guillermo González H. y sra., José Cordero Zamora, Delfina de Cordero, Manuel A. Viquez y sra., Carlos Cordero y hermanas, Tomás Soley y familia, Tomás Gamboa Rodríguez, Oscar Thompson y Oliva J. de Thompson, Eduardo Lloset y sra., David Cavicchioni, Juan de Dios Cordero y sra., Federico Gólcher sra. y familia, Esteban López sra. y familia, Antonio Cordero y Emilia de Cordero, Gloria P. de Pavón, Vila Alfaro J., J. Alvarez R., Brígida Picado, Rafael Merino y sra., Jorge Yanguas y sra., Fulgencio Viquez, Marco Tulio Viquez, Abigail Viquez y muchas otras.

Damos el más sentido pésame a su esposo don Fulgencio Viquez, a sus hijos Srta. Abigail Viquez, y don Marco Tulio Viquez, a su hermana Srta. Vila Alfaro y demás deudos.

## INDUSTRIA FRANCESA

Averigüe nuestros precios con los de plaza y se convencerá que compra en nuestro Almacén más barato a crédito que en otra parte al contado.

Cada semana tenemos un artículo a precio especial para nuestros clientes

Semana del 9 al 15 de marzo

Lienzo a 75 céntimos

No se olvide que nuestro lema es:

Abra un crédito y se le fia

## La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

### LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

# Cablegramas recibidos en la Casa Presidencial

Guatemala, 9 marzo de 1924.

A Presidente.

Sin noticias oficiales. Sufriendo con ustedes.

Fernando Iglesias

México, marzo 8, 1924.

A Su Excelencia el señor Presidente de la República de Costa Rica.

Ruego a Vuestra Excelencia se sirva aceptar sinceras condolencias del pueblo mexicano con las mías personales, por lamentables desgracias ocasionadas por últimos temblores en ese país hermano. Esperando se reduzcan consecuencias tal acontecimiento hónrome reiterar V. E. seguridades de mi alta y distinguida consideración.

Alvaro Obregón

Bogotá, 8 de marzo.

A Presidente Acosta.

Conmovidos infaustos sucesos.

Gustavo Pradilla  
Eduardo Santos

San Francisco, 4 de marzo. A Presidente.

Hondamente conmovidos ofrecense cordialmente costarricenses.

Raúl Orozco,  
Cónsul General.

## El Dr. Berrocal para Orotina

En la mañana de ayer fué dado de alta en el servicio de la Cruz Roja el Dr. don Joaquín Berrocal, para que, como jefe de una brigada sanitaria, salga hoy en la mañana para Orotina a prestar sus servicios en aquel lugar. Como ayudante va su hijo Enrique Berrocal y un soldado asistente de la Cruz Roja.

Lleva el Dr. Berrocal un botiquín completo para atender a los enfermos y pacientes de aquella ciudad.

## FABRICA café molido

# Q. H.

### Tuesta café Ajeno

50 vrs al. Este de Botica La Dolorosa

San Salvador, 7 de marzo

A Presidente

Apenados terremoto. Deseamos informes.

Manuel Castro Ramírez

Guatemala, 6 de marzo

A Presidente

Conmovidos por noticias alarmantes. Suplicole detalles.

Rafael Montúfar

San Salvador, 9 de marzo

A Presidente

Deploramos desgracias ocurridas querida República.

Francisco Martínez Suárez

San Salvador, 9 marzo

A Julio Acosta, Presidente de Costa Rica

Lamento desgracias y ojalá no tenga graves consecuencias. Afmo. amigo,

Alfonso Quiñones



**COGNAC MARLIVE**

Para las personas de buen gusto

## En Esparta hubo un fuerte temblor antenoche

Nuestro activo corresponsal en Esparta nos comunicó en la mañana de ayer que a las 11 y media de la noche del domingo se sintió en aquella ciudad un fuerte temblor, de casi igual intensidad a los que se sintieron en la madrugada del día 4, pero con mayor trepidación, causando numerosos daños en el templo y casas particulares.

En la mañana de ayer se notó con sorpresa que varias de las tumbas del Cementerio de aquella ciudad habían quedado a la intemperie, dejando ver las osamentas, lo que ha aumentado el pánico de la población.

Durante la noche se sintieron varios temblores fuertes.

El temblor a que se refiere nuestro Corresponsal se sintió en esta capital: fué de muy larga duración y de intensidad IV, lento al principio y fuerte al final.

## Las barracas municipales

Ayer en la mañana el señor Gobernador, acompañado del señor Presidente Municipal, estuvo en la Cuesta de Moras, en un lote situado detrás de la casa de don Adolfo Osborne, dictando las medidas del caso para la construcción de un buen número de barracas de zinc para gentes pobres. Ayer mismo comenzaron los primeros trabajos.

Esos dos funcionarios trabajan activamente en pro de la comunidad.

## De Pantarenas

Anoche se sintieron varios temblores de alguna intensidad en esta población. El pánico ha vuelto a todos los ánimos

Corresponsal

Se gratificará bien a la persona que entregue a estas oficinas o a Edmundo Gutiérrez un llavero con 6 llaves que fué perdido cerca de Los Leones, al siguiente día del primer temblor.

## CIGARRO PALMAREÑO MARCA "VICTOR"

M. HIDALGO

Agencia Central en el Mercado, lado oeste frente a la Carnicería Canossa, Agencia de los famosos cigarros "María", "Astorga", "Antillón", "Jovita Cordero", "Esquivel" y "Cortés". Picaduras y puros con tabaco únicamente de Palmarens.

Tabacos en rama al por mayor y menor propios para cigarrillos y puros.

Haga una visita y consulta mis precios

Para la ejecución de sus trabajos

# MINERVA

## El Dr. Franco Segreda es el único médico que ha ofrecido sus servicios

Ayer se nos decía que el doctor don Francisco Segreda había sido el único de los médicos que voluntariamente ofreció sus servicios a la Cruz Roja, quien gustosa los aceptó. Ayer mismo fue dictada la siguiente orden:

"Esta Comandancia en uso de las facultades que su cargo le confiere, dispone: dar de alta en el servicio activo de la Brigada Sanitaria Urbana al doctor don Francisco A. Segreda, a quien se le asimila a oficial de segunda categoría, debiendo partir en comisión a Grecia acompañado del Sargento Víctor Manuel Hidalgo. Comuníquese y publíquese.

E. QUIROS,  
Comandante.

Qué dirán de la ejemplar actitud del doctor Segreda los médicos que se han negado a prestar sus servicios a sus hermanos en desgracia?

## El Irazú en actividad

Cartago, 11.

A DIARIO DEL COMERCIO.

El Volcán Irazú comienza a dar señales de actividad y las noticias que llegan de las fincas situadas en las faldas, son que desde anoche (antenoche) ha entrado en un periodo de agitación. — Continuaré informando.

Corresponsal

## El álcali contenido en los champús hace daño a la cabellera

La mayoría de los jabones y champús preparados contienen demasiado álcali. Este deseca el cuero cabelludo haciendo el pelo frágil y quebradizo. Lo más prudente es adoptar como medio de limpieza el aceite de coco Mulsifid que

FRISCOLA DEAN es puro y absoluto. Cuya hermosa cabellera contribuye a lustrarlo, y que sus encantos supera en eficacia a cualquier otra cosa que usted puede usar.

Des o tres cucharaditas limpian perfectamente el cabello y el cuero cabelludo.

Simplemente mójese el cabello con agua clara y frótelo con éste. Produce una espuma rica y abundante, la cual se enjuga fácilmente quitando hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo flexible el cuero cabelludo y el pelo suave, sedoso, lustroso y ondulado.

El aceite de coco Mulsifid puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o peluquería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda la familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsifid, fabricado por Watkins.



**YOLANDA**

## En estado lamentable de miseria las gentes de los distritos de Orotina y San Mateo buscan refugio en otras poblaciones

Telegramas llegados de Escobal informan que gran número de gentes que habitaban lugares distantes de los centros de las poblaciones de Orotina, San Mateo, Atenas y Esparta, buscan refugio en estas poblaciones a donde llegan en compañía de sus niños extenuados por el hambre y el cansancio.

Refieren estas pobres gentes que en lugares como Mastate y Escobal, la tierra se ha removido como si un arado le hubiera pasado, destruyendo todo lo que sobre su superficie existía.

El señor Melitón Vásquez, quien llegó a Escobal en compañía de su esposa y tres niños, dice que la situación en el lugar donde habitaba, llamado Bajos de San Juan, en el Cantón de Puriscal, es de lo más desesperante, porque no hay medios de vida y las casas fueron en su totalidad destruidas.

Ayer mismo la Cruz Roja hizo las gestiones del caso para el envío de viveres y medicinas a estas pobres gentes.

## De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y anunciantes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

## Lea el número de mañana

## Stable at Otoya

Riding horses

Care for transport

Wagon for demanagin

Couches at any time

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoya.—Telef. 654  
JOSE MARIA ZELEDON

Caballos para paseos o jornadas al volcán

Coches a toda hora

Carretones para transportes

Vagón para traslado de muebles

## Lancha "Cantón"

Saldrá para

Bocas del Toro y Almirante

el miércoles 12 de marzo a las 7 de la noche

Admite carga y pasajeros para los puertos indicados

## La Minerva

en la ejecución de su trabajo

# El Cigarrillo que se hizo POPULAR en un día 10 por 25 céntimos

**ESTREÑIMIENTO**  
Curado con la

# CASCARINE LEPRINCE

ACCIÓN REGULAR — LAXANTE PERFECTO  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
D' M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

# Declaración del Dr. Ovares

Ayer tarde estuvo en nuestras oficinas el Dr. don Julio César Ovares, quien nos manifestó, a propósito de las publicaciones hechas alrededor de su actuación médica en estos difíciles momentos lo siguiente: "Al otro día del terremoto me dirigía a Atenas en unión de mi familia con el fin de radicarme en casa de un hermano, pues mi residencia en esta capital quedó totalmente destruída. En la estación uno de los miembros de la Cruz Roja me invitó a que los acompañara, sin haberse dado previamente orden ninguna en aquel sentido. Como iba con mi señora y niños y no llevaba medios de ninguna especie me excusé. Ya en Atenas recibí el siguiente telegrama: "Por acuerdo de esta fecha ha sido dado de alta en el servicio de las armas, a la orden de la Cruz Roja, el Dr. don Julio C. Ovares

asimilado a Teniente Coronel, CON RESIDENCIA EN ATENAS.

El Oficial Mayor de Seguridad pública,

C. PACHECO

"Como se ve, mi jurisdicción era Atenas y no Orotina. En consecuencia me radiqué en la primera ciudad. Dos días después fui dado de baja sin explicarme el motivo y menos por haber puesto las condiciones que apunta sin razón el Secretario de Seguridad Pública. Todo, pues, se debió a desorden y desorganización.

La Cruz Roja iba para Orotina sin médico. ¿A quién se le echarían las culpas si yo, casualmente, no me hubiera puesto a "boca de jarro?"

Hasta allí el Dr. Ovares.

## Probablemente

el jueves próximo se tendrá la función de moda en el Moderno

A pesar de que la tranquilidad ha vuelto ya a muchos ánimos, se ha dado un poco más de tregua para reanudar los espectáculos en los teatros Moderno y Adela. Pero probablemente el jueves próximo se tendrá la función de moda, la noche de alegría que ha de ser rayito de sol en esta abrumadora tristeza.

Se prepara un magnífico esreno de película y la orquesta Repetto estará encargada de hacer saltar todos los corazones con alegría al escuchar las notas de su inimitable Jazz-Band. Hay que olvidar las congojas pasadas y asistir al templo de la risa que nos tiene reservadas grandes sorpresas.

## El Consulado Guatemalteco

El Dr. don Rafael Cruz Meza ha participado a su gobierno los desastres ocasionados por la tempestad sísmica sin haber obtenido hasta el momento respuesta alguna. Ese caballero sospecha que ello se debe al atraso que hay en el despacho de mensajes telegráficos.

# Cable de la Cancillería Mexicana al Sr. Ministro don Eduardo Ruiz con motivo de los terremotos

México, D. F., 8 de marzo de 1924.

Legación de México, San José, Costa Rica.

Suyos recibidos por conducto del Consulado en Nueva Orleans. Lamentamos profundamente acontecimientos registrados con motivo temblores en ese país. Señor Presidente y

## El Consulado Salvadoreño

El edificio ocupado por el Consulado de El Salvador se encuentra muy deteriorado. El señor Corpeño tuvo algunas pérdidas que mucho lamentamos.

Desde el primer momento se dirigió a su gobierno informándole de lo ocurrido en esta República.

## Piden víveres del Escobal

La falta de víveres se hace sentir aquí de un modo muy marcado. Urge que el Gobierno tome algunas medidas. Corresponsal

## Imprenta Minerva Agente en Alajuela Belisario Gonzalez



La que cria a los niños robustos y sanos

En éxito constante

De venta en todas partes Agente: E. De Mezerville

Teléfono 310 Casilla 880

suscrito enviaron telegráficamente condolencia. Sirvase además en nombre gobierno y pueblo mexicano manifestar ese gobierno el profundo pesar que todo México siente por el desgraciado acontecimiento, esperando redúzcanse al minimum las consecuencias del mismo.

Enterado de que el edificio de la Legación se encuentra intacto.

(Firmado) SAENZ

## Signen los médicos

negándose a prestar sus servicios profesionales en la actual emergencia.—Honrosas excepciones

Es lamentable lo que está sucediendo con los médicos cuyos servicios solicita la Cruz Roja. Todos se excusan por A o por B.

Debemos sin embargo consignar honrosas excepciones como la del doctor Segreda a quien en otra nota nos referimos y que, a pesar de estar enfermo, salió ayer para Grecia; y como la de los doctores Soto, Moreno Cañas, Barrionuevo, Cordero, don E. I. Rojas, Valverde y unos pocos más, que han estado prestando constantes y desinteresados servicios en esta capital.

Un aplauso para ellos.

## El incendio de ayer tarde en La Sabana

Ayer en la tarde, un poco después de las dos, se declaró un incendio en la casa del Sr. Víctor Manuel Frutos situada en el barrio de San Francisco de Mata Redonda.

La propiedad era de madera y bien pronto quedó destruída por las llamas. No sabemos cuál es el origen del fuego y si está o no asegurada esa propiedad, pues las oficinas de la Superintendencia estaban ayer cerradas.

La bomba llegó un poco tarde.

TACK HING LUNG y C. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

# Cinco días de prórroga a los agentes morosos

Hoy debió haberse publicado nuestra LISTA NEGRA, pues ayer diez expiraba el término que concedimos a los agentes morosos.

Pero en vista de los atrasos y contratiempos ocasionados por los temblores, prorrogamos aquel plazo hasta el 15 de los corrientes.

En la edición del 16 daremos, muy a nuestro pesar, el nombre de los agentes que hace algún tiempo "no respiran", con algunos detalles y agregados que juzgamos interesantes.

# Fallecimiento de D. Bernardo Velázquez

Una sensible noticia, que nos afecta profundamente, recibimos en la tarde de ayer: la del fallecimiento del joven don Bernardo Velázquez Fernández, acaecida en Tierra Blanca, en la tarde del domingo pasado.

Hace algún tiempo que le aquejó una pertinaz dolencia y los médicos aconsejaron el cambio de clima, por lo cual se le envió a Tierra Blanca en donde ha entregado su espíritu al Creador.

Fue hijo del doctor don Miguel Angel Velázquez y doña Brígida Fernández. Falleció a la edad de 20 años.

El entierro de los restos

del extinto se efectuó en la mañana de ayer en el cementerio de aquella ciudad.

Queremos llevar en estas líneas nuestra palabra de consuelo a sus afligidos padres el doctor don Miguel Angel Velázquez, a su señora esposa doña Brígida Fernández, a sus hermanos don Miguel Angel, don Raúl, señorita Flora, a su abuela doña Carmen Güell v. de Fernández, el que hacemos extensivo a sus tíos, primos y demás familiares.

Descanse en paz el noble y caballeroso amigo, que tan lejos del afecto de los suyos ha terminado su jornada de la vida.

## Los buitres del dolor

A propósito de una nota publicada por nosotros sobre los buitres del dolor o sea los caseros que han encontrado la época para hacerse ricos, uno de los inquilinos del señor Rodríguez, aludido en la lista negra nos dijo ayer que ese señor mantiene sus precios de antaño y que no ha maltratado a nadie y se espera que no lo hará, puesto que es un hombre de bien.

Conste así.

## Nuevo negocio

Don Domingo Pignataro ha abierto un almacén de abarrotes y licores al detalle al Norte del Mercado. Contiguo a don Antonio Urbano. Tiene de todo, bueno y barato.

## Llavero con Llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle. Con pago de este anuncio lo entregaremos a su dueño.

## ¿Quiere Ud. Economizar Dinero?

Consulte siempre los precios y haga sus Compras en la FARMACIA GRILLO

Unicas Verdaderas Aguas de **VICHY** Propiedad del Estado Francés.

**Guidese de las sustituciones! pedir la marca**

**VICHY CELESTINS** Enfermedades de la Piedra y Afecciones de la Vejiga.

**VICHY GRANDE GRILLE** Enfermedades del Hígado.

**VICHY HOPITAL** Enfermedades del Estómago.

MARCA DE GARANTIA Gota.

La Emulsión de Scott ayuda al perfecto desarrollo de las niñas y hace mujercitas robustas, sonrientes, que son el orgullo de los padres y la bendición del hogar. Nada más eficaz para combatir Anemia y hacer sangre rica.

**Cantina EL BOLSIN** VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Brañ de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de **TE, CAFE y Chocolate**

Encargue sus trabajos a la **MINERVA**

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Octavio A. Fayad** Agente exclusivo de la MOSHER SAFE Co.  
acaba de recibir cajas para caudales en varios tamaños.

### En casa de madera

Se alquilan dos cuartos con servicio interior, en la misma casa se puede obtener la comida, 100 varas al Este 75 al Sur de la Botica Astorga—Clementina de Acuña

### Casa amueblada

Deseo alquilar del 1º de abril en adelante, casa contra temblores, bien situada, lo menos dos dormitorios fuera de todo otro servicio. Informes en este Diario.

### Casa contra temblor

Vendo una 8 departamentos nuevo punto céntrico. Mide 71X60 precio de ganga. Entenderse con don Rafael Delcore.

### Gánese 10 colones

Perrito gris, pecho blanco, pichoncito, ojos azules, pelón de raza, lleva el nombre de Milor.

Se dará esta gratificación a quien lo entregue.  
Almacén de Tomás Fernández. Teléfono 198. Apartado 614.

EN LIMON SE VENDE propiedad con 5 casas de madera, produce \$1000 mensuales de renta. Y una hermosa casa, de concreto, ladrillo, fibrocemento, esta última produce \$2000 renta al mes. Se aceptaría cambio por propiedades en San José o zona Atlántica. Pida informes a Agencia General Anuncios este Diario.

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

Si usted tiene que vender una casa, una finca, muebles, o alguna cosa, o si necesita conseguir o alquilar dinero dirija a este diario su proposición a Z. H. que él le resolverá lo que Ud. desca.

CASA PEQUEÑA.—Se necesita en punto céntrico, en buena vecindad; preférese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

Maderas. Mis precios continúan siendo los mismos que antes de los temblores.—Fernando Castro.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

## CABLES

Viene de la 1ª. página

un balazo a un ex camarada que se negaba a entregarle su parte del premio. Otros de los desgraciados han enloquecido como consecuencia del júbilo experimentado. Otros tres resultaron heridos y uno pereció en un accidente automovilístico durante la celebración,

Ross va a Washington

México D. F., marzo 10 — Se entiende que el Gabinete aprobó la elección de Ramón Ross para Embajador mexicano en Washington. El señor Ross fue uno de los delegados mexicanos en la conferencia mixta que se celebró en el verano pasado entre delegados de Estados Unidos y México.

## Trapiche

Se vende un magnífico trapiche de tres masas para fuerza hidráulica o de vapor. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

Lea este Diario

## Directiva del Comité Financiero de la Junta Nacional de Socorros

San José, Costa Rica, marzo de 1914.

Señor Director del "Diario del Comercio"

Ciudad

Muy señor mío:

Tengo el gusto de comunicarle que el Comité Financiero de la Junta Nacional de Socorros efectuó hoy su reunión de instalación quedando integrada así:

Presidente, Mr. John M. Keith, vice-Presidente don Roberto Smith, Secretario, el que suscribe; vocales: don Oscar Sittenfield, don Alberto Aragón, don Julio Díaz Granados y don Octavio Castro Saborio.

Se acordó nombrar las siguientes sub-comisiones recaudadoras: Bancos, Compañías y Comercio señores don Oscar Sittenfield; don Alberto Aragón y don Roberto Smith.

Particulares pudientes, don Julio Díaz Granados, don Enrique Fonseca Zú-

niga y don Alberto T. Brenes.

Comercio al detal, don Octavio Castro Saborio, don José Miguel Rodríguez Villarreal y don Guillermo Tristán.

Las reuniones tendrán lugar diariamente en el Ministerio de Seguridad Pública a las 9 horas.

Me permito excitar a usted con el fin de que efectúe en las columnas de su diario un llamamiento para socorrer a las muchas víctimas de esta calamidad nacional

Soy de Ud. afect. S. S.,

GUILLERMO TRISTÁN  
Secretario.

No Hay Callo Que Resista "GETS-IT"

No importa cuánto tiempo haya tenido Ud. sus callos, el cura-mineral usan, así se curan los



duros o de blandos, ni lo que se haya empujado en su contra, cura Ud. en esto—'Gets-It' acaba en el acto con los dolores del callo, y bien pronto puede Ud. desprender con sus dedos el callo del pie o de la planta. Acaba con las callosidades en la misma sencilla forma. Millones lo usan. Se garantiza la devolución del dinero. Cuesta una pequeña—en cualquier parte. De venta mundial. E. Lamson & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

VISITE LA Minerva

JABONERIA DE Jesús M. Castro V.  
Jabones de primera calidad  
Teléfono 100. Plaza Viquez. San José

## OZOMULSION

### Mi Secreto De La Salud

Nueva York, Septiembre 4.

Ozomulsion Co.,

Muy señores míos:

La historia de mi caso es como sigue: Soy uno de los miembros de una familia numerosa. Nacida en las Indias Occidentales de padres pobres, fué necesario que empezara a trabajar a una edad muy temprana. Cuando tenía once años de edad se me desarrolló lo que el médico y mi familia más tarde me dijo que era tisis.

El cura de mi parroquia le dijo a mi madre que me diera La OZOMULSION y desde que empecé a tomarla me sentí mejor y la he tomado todos los días desde entonces.

Tengo ahora veinte años de edad y no me he enfermado más. Mis carnes son firmes y soy tan fuerte como pocas. Con respecto a mi cutis y mi cuerpo debe interesarles saber que hace poco me han ofrecido una parte muy prominente en una producción teatral de Nueva York, que es famosa por la belleza de sus muchachas.

La OZOMULSION es el "secreto de mi salud".

Soy de uds.

Muy atentamente,

Loila Mas. Fuente

Dá Carnes

OZOMULSION

Produce Energías

Tiene Buen Sabor.

Consiga Un Frasco HOY.



ACEITE VERDE

AQUI ESTA

Cúrese esa picazón de los brazos, piernas y espalda

De venta en todas las boticas

ACEITE VERDE

No olvide la Minerva